

DIRECTOR: ASDRUBAL VILLALOBOS
REDACTOR: OCTAVIO MONTERO

Al mes: ₡ 1.00

PATRIA

ADMINISTRADOR: VICTOR M. CABRERA
TELÉFONO 1325
APARTADO 812

Ejemplar: ₡ 0.10

ORGANO DEL PARTIDO UNION NACIONAL
DIARIO DE LA TARDE SAN JOSÉ - COSTA RICA

Delirante entusiasmo Puntarenas

... 27 de diciembre de
... Cleto González Vi-
... anoche la ren-
... de que haya
... esta ciudad.
... do el teatro
... necesidad
... que del
... la calle
... a los
... habían
... haber
... con sus
... principal.
... ma abrió
... lo discurso
... el uso de la
... dores Peraza,
... putado Urbina

poniendo fin al acto el Lic. Castro Quesada con un fogoso discurso que llenó de entusiasmo a los asistentes de tal modo que se dispuso desfilarse por la ciudad recorriendo varias cuádras y dejar en su hotel a nuestro jefe general de acción. Puedo asegurarle que anoche fué usted vitoreado por más de mil ciudadanos que entusiasmos lo aclamaban como futuro Presidente de la República. Rúegole tomar esta reunión como el presente de navidad que le hace este pueblo agradecido y aceptar los respetos de su servidor y afro. amigo,

JUAN GUIDO M.

Salió Castro Quesada con una comisión cletista para el Guanacaste

Declaración que hacen al salir de esta capital

Por el tren de la mañana salió para el Guanacaste una comisión cletista que recorrerá toda la provincia; en ella el jefe de Acción del Partido Lic. don Manuel Castro Quesada, los diputados don Adriano Urbina y don León Cortés, el conocido artesano don Fauto Peraza y don Ricardo Toledo.

En la madrugada embarcaron para Puerto Thiel de donde seguirán Nicoya y visitarán todas las principales poblaciones del Guanacaste efectuando reuniones en todos los lugares.

El diputado Urbina manifestó al salir que tiene seguridad absoluta en el triunfo del partido nacionalista en aquella provincia y que esta jira obedecía al deseo de hacer una última cruzada por toda la provincia para afirmar el triunfo con que dice que cuenta la causa cletista en todos los cantones guanacastecos.

El señor Castro Quesada

dice: Guanacaste me vió entrar hace nueve años en una cruzada por la libertad de Costa Rica después de haber peleado en El Jobo y otros lugares y ahora me verá nuevamente decirle desde la tribuna que los felicito por haber seguido la causa nacionalista.

Otras noticias indican que se les harán recepciones en las principales poblaciones, que reina mucho entusiasmo entre sus partidarios y amigos y que se han organizado grandes cabalgatas en muchos sitios.

Harán los jefes nacionalistas el mismo recorrido que hiciera en las semanas anteriores el candidato del Partido Republicano, poco más o menos.

(De El Diario de Costa Rica)

DE MIRAMAR Las carreras de don Moisés

Sr. Director de PATRIA. San José.

Estimado señor:

Gustoso informo a Ud. que en mi última visita que hice al pintoresco Cantón de Montes de Oro, me enteré personalmente que allí el Karlismo no da señales de un hálito de vida, y por los datos obtenidos la razón es muy sencilla, esa semilla jamás la produjeron aquellos campos donde germina solamente la cimiento del bien y la verdad. Allí sus moradores son verdaderos ciudadanos conscientes de sus deberes y posponen hasta su bienestar personal por servir los sagrados intereses de la Patria. Así lo está comprobando el hecho de acuerpar de una manera decidida la candidatura del eximio Lic. don Cleto González Víquez, que es prenda segura y garantía para mantener las bases de la verdadera República.

Puedo asegurar a Ud. que allí el Karlismo, hay un tanto de seguidores, que pasan sus días de trabajo en la agricultura, en la ganadería y en la explotación de las minas. Pero lo que más me impresionó fue la falta de entusiasmo por parte de los propietarios de fincas y terrenos, que a veces no saben lo que se pierden al no administrar bien sus propiedades. Esto me hizo pensar en las carreras que usted ha emprendido en Miramar, si más ni menos salió a los campos a contar que ya era propietario de terrenos en Miramar y a varios les habló para que le administraran la finca; esto naturalmente para hacer creer que ya tenía interés en el Cantón, y hacerse interesante; pero todo es perdido, ya las elecciones se aproximan y no parece como si se preocuparan de lo que le ofreció a un señor para el arreglo de un camino y construcción de un puente, esto por que se hiciera carlista. Tampoco a mandado construir dos puentes sobre los ríos Naranjo y Naranjito para por ellos, obtener dos votos para don Carlos.

En su día he enviado unos

res Ríos

... a tarde del 25 de
... re, de este día con-
... al Dios Niño en que
... anidad con alegría
... celebra la fecha
... la redención del
... que una nueva
... hace veinte si-
... venida del Dios
... el más grande
... acidos a poner
... falsas prédicas
... a la humani-
... que no era
... a la felici-

de tus mujeres que llevan
vuestro mismo patriotismo
yo me inclino reverente.

PRÓSPERO ABARCA M.

Desamparados, Dic. de 1927.

Anúnciese en PATRIA

Salud, Nacional ¡Feliz Año N...

Ya se notan los albores del año de mil rod
novecientos veintiocho.

Vamos pues por los umbrales de un año
nuevo, dejando sellado en nuestra existen
el mil novecientos veintisiete que
jando apenas el suave dulzor
idas; dejando apenas la rem
de hechos que
Entre la h
entrante,
Todo

La fiesta nacionalista de antier en la ciudad de Alajuela

Siete mil ciudadanos desfilaron vitoreando al Sr. González Viquez

Sin mucho rato de meditación, casi improvisada, los alajuelenses prepararon una magna reunión que ha venido a comprobar en forma irrefutable, la enorme potencia del nacionalismo en aquella provincia.

Talvez la idea surgió como consecuencia del magro desfile carlista del jueves por la noche, buscando una oportunidad para que el público comparara las fuerzas; tal vez fue solamente el deseo de realizar, una cívica fiesta aprovechando la belleza de las noches hermosísimas de diciembre, lo cierto es que Alajuela, los nacionalistas de Alajuela, se han salido con la suya llenando la ciudad de gente sin aparato alguno, como si para eso fuera únicamente suficiente disparar una bomba, tal fue el fenómeno de ayer noche en Alajuela.

No hubo trenes fué sólo gente del Cantón Central

Para la reunión carlista del jueves llevada a cabo para recibir a don Carlos María a su regreso del Guanacaste, se corrió dos trenes por el Atlántico y uno por el Pacífico, y, además, fueron camiones con gentes de Heredia, de esta capital y de todos los cantones de la provincia de Alajuela.

Con todo ese esfuerzo, los carlistas hicieron un desfile que no llegó a la mitad del nuestro hecho anoche.

Para nuestra reunión, en cambio, NO SE CORRIÓ NINGÚN TRENE.

MAGNIFICOS DISCURSOS

Entusiasmo delirante

visitado un kiosco en el centro de esa plaza se levantaba la tribuna; y luego toda la plaza estaba totalmente llena de manifestantes, siendo muy de notarse la gentil presencia de la encantadora mujer alajuelense. El entusiasmo reinante era inusitado; todos comentaban satisfechos la superioridad de nuestra reunión sobre la del carlismo, y la frescura de la noche parecía concurrir a dar realce a aquella hermosa fiesta del civismo.

Los discursos

El estimado copartidario y muy entusiasta nacionalista don Ezequiel Fonseca subió a la tribuna en medio de un formidable aplauso, para saludar, con frase vibrante a aquella enorme multitud. Hizo comparaciones entre el desfile carlista y el nacionalista y terminó asegurando un triunfo claro para nuestro partido. Su oportuno estuvo en su discurso mereció una gran concurrencia.

Habla el Lic. Cruz Meza

La luz instalada en el quiosco, sirvió para iluminar el centro de la plaza.

Entre el centro de la plaza...

discurso. Punto y seguido ocupó la tribuna el Lic. don José Vargas Porrras, para presentar a la comisión de San José y al Lic. don Arturo Volio, para quien tuvo altísimos elogios. Después de su presentación habló don Carlos González Ramírez, quien reafirmó anoche la fama que ha cimentado, de orador pulcro y vehemente. Su discurso despertó grandes entusiasmos y fue muy aplaudido.

Asimismo cosecharon muchos apiausos don José Joaquín Alcázar y don Alfredo Garrido, quienes pronunciaron breves discursos, en vista de que eran varias las personas que estaban en espera de turno para hablar. El público se manifestaba satisfechísimo y aclamaba a los oradores.

Palabras de don Asdrúbal Villalobos

Después del discurso del señor González Ramírez, ocupó la tribuna don Asdrúbal Villalobos quien poco más o menos dijo:

Cuando hace un momento me dirigía en compañía de un grupo de amigos a esta reunión, manifesté desconforme porque este desfile se organizó para verse en esta plaza de la Acajueca por el significado nada favorable que tal palabra tiene, pero al llegar aquí me con esta enorme reunión, con este discurso de ciudadanos que me honran y me unido de...

agonía, el instrumento que va marcando momento a momento el lapso que falta para que Carlos María Jiménez pierda el último hábito de vida en el escabroso camino de sus aspiraciones irrealizables. (Aplausos).

¿Porque señores, qué nos dice un reloj? Cuando las dos manecillas de su carátula se unen a las doce de la noche del 31 de diciembre y nos marcan el momento en que un año vivido y otro por vivir, se estrechan las manos en simbólica despedida, esas dos manecillas pueden señalarnos el fin de nuestras desventuras y el comienzo de nuestra felicidad; el término de nuestras dichas o el principio de nuestros dolores; el remate de nuestras esperanzas o el nacimiento de nuestras ilusiones, la muerte de nuestros amores o el florecimiento de nuestros carifios.

Pero ese mismo reloj puesto en las manos de Carlos María Jiménez, no es otra cosa que un instrumento de tortura que con nerviosidad desesperante, irá marcando con sus manecillas temblorosas las horas del fracaso, hasta señalar la hora trágica, las cuatro de la tarde, del 12 de febrero, en que Carlos María Jiménez sentirá la muerte de sus aspiraciones políticas y pasará a ser cadáver para quien no habrá labios que pronuncien el levántate y anda de la Biblia. (Formidable ovación).

Por eso os decía que es de celebrar esta fina ironía de los alajuelenses que no contentos con que por la tribuna azul desfilen siempre de referencia los médicos con sus nombres en oradores, atribuyen un carácter artificial al entusiasmo que se manifiesta en...

Al bajar el señor Villalobos de la tribuna, una ovación de aplausos premió su improvisación.

El Lic. don Arturo Volio ocupó la tribuna. El chileno de Carlos María Jiménez el bejuco de Saborio

testa que el pueblo de Costa Rica levantaría por tal suceso, y decidí entonces que ya visteis embravecido al pueblo de Costa Rica, levantar en sus hombros ese faro luminoso que se llama Cleto González Viquez para que ilumine con sus rayos potentes el sendero de la República. (Formidable avacición y vivas).

Fiesta de paz, de concordia, de libertad es esta.

Fiesta de armonía que une en hermandad sublime los corazones. Fiesta en que la palabra culta y comedida de los oradores nacionalistas se une con vuestras claras voces de entusiasmo, para caer como lluvia cristalina y pura y renovadora sobre el río inumudo del carlismo.

Y efectivamente como un río que se crece y se ensucia al recibir las limpias aguas de la lluvia, el carlismo, al recibir los latigazos de nuestra palabra noble, al sentir que fustigamos su organismo con nuestra argumentación elevada, ensucia sus aguas, arrastra lodo, arremolina inmundicias, y despide los vahos pestilentes de su podredumbre. No os acerquéis al puente, porque os salpica con su pudre que mancha. (Grandes aplausos.)

¡Oh alajuelenses! Alajuelenses que levantáis vuestros corazones enchidos de civismo a la altura en que destella la tea gloriosa de Juan Santamaría. Oh alajuelenses! Alajuelenses que es lo mismo que decir patriotas y que sabéis dar estas notas de altísimo entusiasmo: recibid mi enhorabuena dada con la sinceridad asomada a las ventanas del corazón, por vuestro triunfo de esta noche. Salud, nacionalistas!

Al bajar el señor Villalobos de la tribuna, una ovación de aplausos premió su improvisación.

El Lic. don Arturo Volio ocupó la tribuna. El chileno de Carlos María Jiménez el bejuco de Saborio

ses, con bellísima frase aquella acogedora manifestación y luego, refiriéndose a la luz apagada que había hacía falta que se viese encendido una reunión que estaría alumbrada por la empresa de don Alvarado. (Gran voz de aprobación). Para alumbrarnos tenemos aquí el cielo estrellado, donde desde seno de una luminosa telación se destaca el símbolo del...

Tenemos los magros, bella, sobre esa la sab. burlar tando la luminoso fin, el fin los ojos de res de Alajuela glían esta ovación de apl...

Refiriéndose a lo que dijo que Alajuelenses, "quien por su por ser de Alajuela ser un hombre alto un bejuco que no apoyo de los árboles poder subir, había do a Julio César, el dor de la Galias, con María Jiménez, el de la jira de Guan...

El discurso del Lic. fue sencillamente admirable, pero por presar mal lo prescindimos de reconstruirlo. Hemos oído tanto por más que magistralmente alajuelenses son altamente con su discurso.

Nuevo de... Termina organizado... terminó en se disolvió La reunión ha dejado me, de q... ría va a ciudad rrota.

Don... y o...

El Lic. don...

La Voz de la Historia

Carlos M. Jiménez en el año 1905 y don Carlos M. Jiménez en 1927

Presbíteros Lic. Ricardo Zúñiga y José Victoriano

Juzgue el público costarricense

de y me extraña el paso político que han dado Uds., porque si es triste y doloroso la defección de un soldado, abruma y desanima la de un jefe distinguido. Por un interés mundanal, por una pasión pasajera, por una sonrisa de un grande hombre...

chos, eso no lo permitiremos a los jóvenes!

Nosotros protestamos solemnemente contra la actitud de ustedes, que estamos seguros merecerá análogo recibimiento de parte de todos los nuestros, por más que cuente con la risa alentadora pero sarcástica de los señores con quienes ustedes hacen hoy causa común...

contraído se pasa al día siguiente de la evaporación de sus ambiciosas ilusiones al bando cletista y nos llama bestias (sic) y asegura que con su defección tendrá una noble venganza sobre nosotros; del que atormentado por la pasión política revuelve los odios locales, levanta sobre ellos el cletismo, provoca la reacción de los rencores y ve hoy moribunda su obra...

fieros que Ud. ataca porque no comulgan con las ideas político religiosas suyas, del padre Ortiz y Trejos. Creo que no hay motivo para que llegue a ese extremo su fervor gutierrista.

Debo decirle que es falso lo que Ud. afirma en gaceta del mismo número: que el padre Mayorga, Calderón y yo, peroramos en la plaza pública de San Rafael por la noble y patriótica causa del Partido Nacional y su dignísimo candidato.

Por lo demás, señor Jiménez, yo no creo que la pregunta de don Manuel Antonio Gallegos y la respuesta del Padre Trejos, como las hojas del mismo y las del padre Ortiz constituyan una declaración dogmática, para que los católicos de Costa Rica con sus curas, obedezcan ciegamente...

Respetuosamente soy de Uds. su atento servidor. CARLOS MARÍA JIMÉNEZ San José, 2 de julio de 1905.

¡Y con todas estas protestas recibió una diputación de don Cleto!!

¡Juzgue Costa Rica a sus hombres!...

Contestación al señor licenciado don Carlos María Jiménez.

San José

Muy señor mío:

Había leído ya la hoja suelta que me mandó incluida en el Nº 103 de La Unión. No sé en qué se funda Ud. para hacerme el honor de incluírme en el número de los dignos compa-

Ustedes mismos, señores, se hallan en difícil predicado: el uno porque ha figurado en esta misma lucha en tres bandos distintos, hasta caer en el cletismo, que tenía hace algunos días probabilidad de triunfo; el otro, porque su palabra carece de fe política, ya que su persona se halla aún envuelta en la tenebrosa historia del 24 de Febrero de Grecia, madeja de peligroso desenredo.

Y no hablaré de los otros tránsfugas de la Unión Demócrata: del que chasqueado porque no resultó electo para jefe de ella, a pesar de su compromiso solemnemente

De Goicoechea

Al Comité del Partido Unión Nacional, se han presentado los señores don Manuel Zeledón Brenes y don Pedro Vargas Berrocal, importantes vecinos del distrito de Ipís, a quejarse de no haberseles hecho figurar en la Directiva General del Cantón de Goicoechea.

González Víquez. Suplicamos a dichos señores se dignen perdonar tan lamentable omisión que no ha sido intencional.

Guadalupe, Dic. 25 de 1927.

EL COMITÉ DIRECTIVO

¡Lee este periódico!

En esa forma contribuirá con un COLÓN al mes a la campaña del Partido.

DEPOSITO DE MADERAS DEL PACIFICO

RAMON LEON h.

100 varas al Oeste de don Adula v. de Jiménez

mismo don Ezequiel Gutiérrez en carta dirigida a Vds. y publicada en La Unión, cuyas palabras son del tenor siguiente: «Soy católico, apostólico y romano; pero tolerantísimo con los que no profesan ese credo».

Cuando yo vea al clero nacional reunido en asamblea, reorganizándose la Unión Católica, formando sus directivas seculares, discutiendo sus acuerdos y la persona del candidato que conviene a los intereses de la religión y de la Patria e impartiendo sus sabias enseñanzas, como lo hacía en aquella época de grata memoria, entonces, sin llamamiento acudiré a ingresar de nuevo en sus filas, por haber prestado juramento solemne de formar parte de ella como el último de sus miembros; mientras tanto militaré en el Partido Unión Nacional y daré mi voto a su dignísimo candidato, el Lic. don Cleto González Víquez.

Soy S. S. y Capellán. MANUEL UMAÑA Cura de San Rafael San Rafael de Cartago, 7 de junio de 1905

No ha habido ninguna protesta

Hago constar que yo no he protestado jamás de mi adhesión al Nacionalismo y que la protesta mía que aparece publicada por el Karlismo, es falsa de toda falsedad.

Soy cletista. Oíngalo bien viejitos.

Balsa de Mora 25 de Dic. de 1927.

RAMÓN HERNANDEZ.

Testigo: José Delgado.

Nota de duelo

El sábado pasado falleció en la capital, después de corta enfermedad el joven reformista don José Araya Seguira, caballero a carta cabal, quien por muchos años fué conductor en la Compañía del Tranvía.

Complaciente siempre era el alma, de las reuniones sociales obreras, distinguiéndose en las fiestas de la Sociedad Federal de Trabajadores.

Estoy seguro que el General Volio experimentará hondo pesar al enterarse de la muerte de ese celoso y fiel soldado de la causa, para quien tuvo siempre un afecto especial.

Por estas humildes líneas quiero expresar a la familia del extinto, muy especialmente a su cuñado don José Z. Muñoz, mi condolencia sincera.

El partido Unión Nacional, también está de duelo con la muerte del aliado propagandista convencido de todo lo bueno.

Astjuela 26 de diciembre 19

EMILIO ALPÍZAR A.

¡Y qué, señores! ¿Se olvidan ya de que don Cleto González Víquez fué el sostenedor de la enseñanza laica y el aliado intelectual de don Rafael Iglesias en la lucha contra el partido formidable de la Unión Católica?

Y si no lo han olvidado, ¿son ustedes los que hoy quieren levantar un pedestal a la figura liberal de don Cleto y ¡oh escarnio para él y ustedes! ese pedestal pretenden sacarlo de la roca secular católica!

Por eso, los jóvenes, los que sentimos palpar, con las esperanzas y entusiasmos del cruzado, el viejo sentimiento en nuestros pe-

UN OBSERVADOR

Tibás, Dbre. 26 de 1927.

La visita del Sr. González Víquez a Montes de Oca, fue un éxito brillante

Invitado por los vecinos del cantón de Montes de Oca, el domingo en la mañana visitó ese vecino pueblo nuestro candidato Lic. don Cleto González Víquez...

Terminada la reunión de San Pedro, el señor González Víquez y su comitiva se trasladaron a Sabanilla, donde en casa del Coronel don Gregorio Aguilar...

LA LECHUZA REFORMISTA VICTIMA DE LOS "CELOS"

El símbolo penetrante de la sabiduría, está siendo víctima de los "celos carlistas". Pero no hay "tu tía", para los que sembraron vientos...

personales que solo caben en las gentes sin ideales que no han tenido jamás la oportunidad de recibir un rayo de amor para la Patria libre...

Alajuelita siempre en su puesto de honor

El domingo 25 tuvo lugar en este cantón la primera reunión pública del Partido Unión Nacional. A las nueve a. m. llegó de la capital la comisión en automóvil...

Nacional. Le siguió don Próspero Abarca que pronunció un brillante discurso que dejó emocionado al público...

De Alajuelita

Alajuelita, Dic. 25 de 1927. Sr. don Asdrúbal Villalobos. San José. Acabamos de celebrar magnífica reunión. Don Andrés Venegas, este valor positivo de la República...

Unión Nacional, cuyo candidato tantos vienes hizo al simpático Carlos de Alajuelita. Ocupó la tribuna del Lic. Venegas estas líneas escribe Moisés Cartín...

AVISO. En la imponente manifestación del lunes 26 de los corrientes, Carlos Monge Sáenz, que estaba espectador, perdió un llavero. Como es persona pobre y no puede gratificar dinero...

¡LEA ESTE PERIODICO! Su lectura le será agradable, es convincente y se nutre de razones, no de insultos. No es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL. Directorio Profesional. Victor Guardia Q. - Ricardo Fournier Q. Rogelio Salazar S.

LUIS F. MONTERREY SASTRERIA. Participo que estoy establecido 150 vara al Sur del Teatro América. Ofrezco puntualidad y buen trabajo a precios módicos.

Tomando Refrescos y Cervezas TRAUBE Conserva la salud Una LAGER le alarga la vida

guarda relacionado invertido en mi el número de que proclaman mi tura. Se me pon se llaman mis a haciendo conmi estas dos cosas: tomando el pelo haciendo pasar por... Este don contravenciones de tra ce hasta lo mismos campe sus carretas via dad. El martes en la venía de oeste a este avenida central, cab en su flamante jame acompañado de Manolo Ro prodigando saludos a diest y siniestra. Así avanzó, con traviniendo la disposición que solo permite en esa vía la circulación de vehículos de este a oeste, hasta llegar a la esquina del Banco de Costa Rica...